
Отчёт главы Бейского района на сессии Совета 
депутатов Бейского района о результатах 

деятельности главы, администрации и органов 
власти в 2021 году 

Уважаемые депутаты, коллеги, земляки! 

Ещё один год позади. Каким был 2021-ый? Насыщенным на события, 
он принёс нам много нового, наградил бесценным опытом и позволил 
развиваться даже в непростых условиях коронавирусной инфекции COVID-
19.  

Как бы не хотелось, а начинать свой отчёт уже второй год подряд я 
вынужден именно с того, что на все сферы нашей жизни повлиял 
коронавирус. И если его воздействие на экономику и финансы было 
незаметным — мы ощущали только последствия, то в социальной сфере он 
оставался заметным благодаря маскам и многочисленным ограничениям. 

Несмотря на это нами были приложены все силы, чтобы максимально 
решить поставленные задачи и сохранить появившуюся динамику развития. 
В сегодняшнем докладе я расскажу о том, как жил Бейский район, 
рассматривая нашу Малую Родину как единое целое, где районная власть 
работает в одном направлении с сельсоветами, взаимодействуя с 
республиканским правительством и опираясь на поддержку федерального 
центра. 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ 

Традиционно свой отчёт начинаю с финансов и экономики. 

В этой сфере в 2021 году мы можем похвастать значительным ростом 
доходов — на 20,5% по сравнению с прошлым (2020) годом. Доходы 
консолидированного (района и сельсоветов вместе) бюджета Бейского 
района в 2021 году составили 1 млрд. 068 млн. 634 тыс. руб. (в 2020 году — 
886 млн 752 тыс. руб.). 

Возросли в 2021 году и расходы — 1 млрд. 051 млн. 391 тыс. руб., что 
на 19,1% выше уровня 2020 года (882 млн 855 тыс. руб.). 

Нельзя умалчивать и уровень кредиторской задолженности 
консолидированного бюджета — к началу нынешнего года её величина 
сократилась на 25% и достигла 84,5 млн руб. (сумма на начало 2021 года 
составляла 112,6 млн. рублей). Сокращение кредиторской задолженности 



связано в большей степени с погашением 99% задолженностей, подлежащих 
оплате за счёт средств республиканского бюджета. 

Основными расходными статьями бюджета стали расходы на 
социальную сферу (70,6%), в том числе на образование (56,9%). 

По-прежнему основой формирования собственной доходной базы 
являются поступления от предприятий угольной промышленности. За 
2021 год угольщиками уплачено: земельного налога — более 4 млн руб., 
арендной платы за земельные участки — более 60 млн руб., налога на доходы 
физических лиц — более 40 млн руб. И это без учёта благотворительной 
помощи, привлекаемой благодаря тесному взаимодействию с разрезами.  

Общая сумма собственных доходов консолидированного бюджета за 
2021 год составила 290 млн руб. с увеличением к прошлому году в сумме 
более 34 млн. руб. При этом мы понимаем, что этого недостаточно, без 
помощи федерального центра и республики району не выжить, в такой 
зависимости на сегодняшний день оказываются все муниципалитеты 
Хакасии. 

Безвозмездные поступления в 2021 году составили 778 млн 550 тыс. 
рублей, что на 23,3% выше уровня прошлого года. Увеличение 
безвозмездных поступлений к уровню прошлого, 2020-ого, года связано с 
увеличением уровня финансовой помощи поселениям района и увеличением 
субвенций по всем переданным государственным полномочиям. 

Кроме того, для увеличения доходов бюджета Бейского района, 
администрация принимает участие в федеральных и республиканских 
программах. Благодаря этому в район удалось привлечь субсидии в сумме 
135 млн 284 тыс. руб. 

Как ранее было отмечено, основные доходы району приносят угольные 
предприятия, однако значительное влияние на экономику района оказывает и 
работа малого и среднего бизнеса. По состоянию на 01 января 2022 г. в 
Бейском районе осуществляют свою деятельность 204 индивидуальных 
предпринимателя и 82 крестьянско-фермерских хозяйств. По сравнению с 
2020 годом общая численность этой категории уменьшилась на 89 единиц в 
связи с нестабильной экономической ситуацией и заходящими в район 
федеральными и региональными торговыми сетями. 

Выполняя свою предвыборную программу, как глава района я не 
забываю о помощи сельским поселениям. В прошлом году помимо 
заложенных в бюджете средств, мы распределили сельсоветам 



дополнительно 15,7 млн рублей. Средства направляются на благоустройство, 
завершение различных проектов, погашение кредиторской задолженности, 
оплату услуг, поддержку ДПО и т.д. Думаю, сельсоветы ощущают и нашу 
помощь в оформлении документов, сдаче отчётов и т.д. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 

Традиционно большую часть отчёта занимает социальная сфера. Это 
справедливо. Во-первых, мы говорим о наших людях. Во-вторых, именно 
социалка забирает на себя более 70% бюджета. 

Прошедший год всё ещё был скован ограничениями, связанными с 
распространением коронавирусной инфекции COVID-19, отчего социальная 
сфера развивалась в замедленном темпе. Вместе с тем нам есть о чём 
рассказать и по уже сложившейся традиции начну с образования. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Наши ребята — школьники — активно приняли участие во 
всероссийской олимпиаде. Участниками школьного этапа олимпиады стали 
803 обучающихся из всех образовательных организаций района. В районном 
этапе олимпиады приняли участие 484 школьника. Победителями и 
призёрами данного этапа олимпиады стали 85 человек, 36 из которых 
представляли Бейскую СОШИ им. Н.П. Князева. 

Учащиеся Бейской школы в 2021 году под руководством учителя ОБЖ 
П. И. Маланчика добились успехов на региональном этапе всероссийской 
олимпиады школьников по основам безопасности жизнедеятельности: 
Наталья Ермакова стала победителем среди обучающихся 9-х классов, а 
Алексей Захаров среди одиннадцатиклассников. Из Абакана с победой 
вернулись и другие ученики Бейской СОШИ им. Н.П. Князева: Максим 
Учаев, обучающийся 9-го класса, девятиклассник Матвей Грудинин — оба 
школьника участвовали в олимпиаде по технологии, а подготовил ребят к 
успешному выступлению учитель технологии И. Е. Грудинин. 

Мы стараемся всемерно поддерживать успешных школьников. Одна из 
мер — стипендия главы района. На протяжении нескольких лет восемь 
лучших учеников района получали по 300 рублей ежемесячно. С нынешнего 
года по моему предложению размер стипендии доведён до тысячи рублей. 
Сумма небольшая и всё же. В качестве стипендиатов в 2021 году на 
2021/2022 учебный год были отобраны обучающиеся Бейской школы им. Н. 
П. Князева, Усть-Киндирлинской школы им. М. И. Чебодаева, Бейской 
школы-интерната, Куйбышевской и Кирбинской школ. 



81 обучающийся из разных школ района стал лауреатом премии 
Благотворительного фонда поддержки одарённых детей Бейского района 
«Чарых», в 2022 году таких уже 93. 

В целях сохранения и развития хакасского языка среди прочих 
мероприятий наиболее значимыми в 2021 году стали муниципальный этап 
республиканского фестиваля-конкурса «Родной язык – душа народа», в 
котором приняли участие пять семейных команд, а также конкурсный отбор 
первоклассников, владеющих хакасским языком, для получения денежных 
поощрений, учреждённых на уровне Бейского района и Республики Хакасия. 
По его итогам 13 родителей первоклассников из Большемонокской, 
Бондаревской, Верх-Киндирлинской, Красноключинской, Маткечинской и 
Усть-Киндирлинской им. М.И. Чебодаева школ получили по 10 тысяч рублей 
из районного бюджета и 15 тысяч — из республиканского. 

На популяризацию и сохранение хакасского языка и традиций 
хакасского народа также направлен и проводимый ежегодно районным 
методическим кабинетом муниципальный конкурс «Пала тiлi» («Язык 
ребёнка») для воспитанников дошкольных образовательных организаций и 
групп кратковременного пребывания школ. В 2021 году в нём приняли 
участие 32 воспитанника, что ещё раз доказывает, что у детей, их педагогов и 
родителей сохраняется высокая заинтересованность к изучению культуры и 
овладению традициями хакасского народа. 

Что касается единого государственного экзамена (ЕГЭ), то в целом в 
Бейском районе доля выпускников 11-х классов, успешно сдавших все 
экзамены, стала максимальной по Республике Хакасия, составив 94,74% (в 
среднем по РХ 85,67%). 10 выпускников стали высокобалльниками; четверо 
выпускников 11-ых классов подтвердили свои знания и получили золотые 
медали. 

Теперь остановлюсь на крупных стройках и ремонтах, которые в 
2021 году мы провели в детских садах и школах. 

В 2021 году был завершён капитальный ремонт здания 
Новотроицкой школы. Свои двери для учеников она распахнула 1 сентября, 
встретив школьников спустя год после закрытия. Напомню, здание 1962 года 
постройки было признано аварийным — провисли чердачные и межэтажные 
перекрытия, а из подвала много лет не уходила вода. За год строители 
разобрали перекрытия, оставив от здания одни стены; был засыпан подвал, 
смонтированы новые перекрытия, крыша, система отопления, 
электропроводка, оборудованы санузлы, которых в школе никогда не было и 



ребятам приходилось пользоваться уличными уборными, помимо этого в 
каждом классе появилась раковина с горячей и холодной водой, а в 
коридорах питьевые фонтанчики. Сегодня в школе уютно и ничего не 
напоминает о былой разрухе. Теперь Новотроицкая школа, без сомнений — 
самая современная в районе. Из федерального, регионального и районного 
бюджетов на капремонт Новотроицкой школы ушло более 30 миллионов 
рублей за два года. Дополнительно из районного бюджета добавили 1,5 
миллиона на приобретение мебели, строительство теплопровода и ремонт 
столовой. Такое решение было принято мною несмотря на существенный 
дефицит районного бюджета, потому что открывать школу со старой 
мебелью и столовой, на мой взгляд, было бы неправильным. 

Завершение капремонта, пожалуй, было крупнейшим событием в сфере 
образования наряду с продолжающимся строительством детского сада в 
Новокурске в рамках нацпроекта «Демография». Сдать объект подрядчик 
обязался ещё в 2020 году, начав стройку в 2019-ом. Однако вместо реальных 
действий заставил нас заняться перепиской, которая в последствии переросла 
в судебные тяжбы. Неоднократные попытки отстранить подрядчика — 
красноярскую фирму ООО «Стройсектор» — от выполнения работ не 
увенчивались успехом, пока строители не согласились расторгнуть контракт 
обоюдно. Несмотря на это, подрядчик принял участие в новых торгах и снова 
стал их победителем, забрав у нас несколько драгоценных месяцев. Стройка 
не была продолжена, а освоение денежных средств не превышало 31% от 
общей суммы контракта. По моему решению контракт с недобросовестной 
подрядной организацией был расторгнут в одностороннем порядке, 
объявлены новые торги. Их победителем стала абаканская фирма ООО 
«Аркстрой», которая уже завершает благоустроительные работы. Кстати, 
суды с предыдущим подрядчиком подтверждают нашу правоту, это касается 
в том числе претензии к поставленным ими не оплаченным нами глухим 
окнам, которые в последствии были демонтированы. 

Здесь же, в Новокурске, произошло ещё два важных события в сфере 
образования — капремонт школьного спортзала и открытие двух 
кабинетов центра инновационного образования «Точка роста». Такие 
преобразования стали возможны благодаря участию района в нацпроекте 
«Образование». 

Для занятия спортом и физической культурой созданы современные и 
комфортные условия. Отремонтирован не один спортзал, а ещё и раздевалки, 
душевые, санузлы, тренерская и тренажёрный зал. Капремонта в спортивном 
зале не было со дня открытия школы. Стоимость работ — 2,5 млн руб. 



В двух кабинетах «Точки роста» новокурские школьники смогут 
изучать физику, химию, биологию и географию — предметы 
естественнонаучного и технологического профилей. Кабинеты 
отремонтированы, в них закуплены новая мебель, экспонаты, всевозможные 
приборы, оборудование, реагенты, раковины — в общем всё, чтобы обучение 
было успешным и комфортным. 

На создание и оборудование «Точек роста» в Новокурской и 
Новотроицкой школах было затрачено 4 млн 501 тыс. руб. 

В трёх детских садах района были заменены окна. Теперь вопрос 
ветхих окон решён в Бейской «Ромашке» — 32 окна, 705 тыс. руб., в 
Кирбинском «Ручейке» — 23 окна, 526,9 тыс. руб., шесть окон заменено в 
пищеблоке Табатского детсада «Ветерок» — 86 тыс. руб. 

В Куйбышевском д/с «Колобок» сделан капитальный ремонт санузла 
— 393 тыс. руб.  

В четырёх детских садах установлены теневые навесы: «Ромашка» 
(с. Бея), «Колобок» (с. Куйбышево), «Берёзка» (с. Сабинка), «Ветерок» (с. 
Табат). Сегодня их появление на игровых площадках — требование 
Роспотребнадзора, при этом оборудование должно быть сертифицировано, 
поэтому выстроенные собственными силами беседки не соответствуют 
параметрам санитарных органов. Вместе с тем на территории 
Куйбышевского детского сада появилось два игровых комплекса, 
приобретённых разрезом Майрыхский в рамках соглашения о социальном 
партнёрстве. Общая стоимость навесов и детских площадок — 1 млн 380 тыс. 
руб. 

В 2021 году также за счёт средств угольной компании — СУЭК — ещё 
в одном детском саду появилось новое уличное игровое оборудование, 
Сабинский детский сад «Берёзка» стал победителем Межрегионального 
конкурса «Комфортная среда обитания — 2021», организованного Фондом 
социально-экономической поддержки регионов «СУЭК – РЕГИОНАМ». На 
средства, полученные от Фонда в августе-сентябре 2021 года были 
закуплены: качели на пружине «Самолёт», карусель, горка, спортивный 
комплекс. 

В Бейском детском саду «Родничок» отремонтирована котельная, 
приобретена новая дымовая труба — местному бюджету это обошлось в 1 
млн 605 тыс. руб. Для ребят из Кирбы в детсаду смонтирована система 
отопления — её замена стоила 1 млн 587 тыс. руб. 



В двух детских садах («Колобок», Куйбышево и «Ивушка», Бея), а 
также в Сабинской школе установлена пожарная сигнализация — это 
836,8 тыс.руб. На разработку проектно-сметной документации на пожарную 
сигнализацию в нескольких школах района затрачено порядка миллиона руб. 

В Утинской школе заменена кровля — 610 тыс. руб. Новую кровлю 
обрела и столовая Большемонокской школы, её стоимость — 1 млн 165 тыс. 
руб.; здесь же и в Новониколаевской школе за 371 тыс. руб. и 73 тыс. руб. 
(соответственно) установлено видеонаблюдение. 

В Усть-Киндирлинской им. М. И. Чебодаева и Куйбышевской школах 
пробурены скважины — это 430 тыс. руб. 

В Кальской школе на замену окон потрачено 673 тыс. руб. Новые окна 
установлены и в Сабинской школе, пока частично — 14 окон, 443 тыс. руб. 

В Бейской средней школе им. Н. П. Князева мы занялись решением 
многолетней проблемы подтопления территории образовательного 
учреждения талыми и дождевыми водами, вдоль школьного тротуара были 
уложены лотки, было заменено и ограждение школы, общая стоимость работ 
— 1 млн 100 тыс. руб. 

Для участия в государственной программе «Комплексное развитие 
сельских территорий» мы потратили большие средства на разработку 
проектно-сметной документации по капитальному ремонту образовательных 
учреждений. Объём финансирования приличный, поэтому часть средств 
ушла в кредиторскую задолженность нынешнего года. А в целом на ПСД для 
Бейских детских садов «Ромашка» и «Родничок», Бейской школы-интерната 
им. Н. П. Князева, Табатской и Будёновской школ, Центра детского 
творчества из бюджета выделено около 10 миллионов рублей. Здесь бы я 
хотел обратить внимание депутатов и жителей на то, что разработка 
документации — очень затратное мероприятие и зачастую муниципалитеты 
не могут найти необходимые средства в своих бюджетах, а республика на эти 
цели средства не выделяет. 

Конечно, говоря об образовании, я не могу не заметить, что на 
территории нашего района располагается республиканское образовательное 
учреждение — это филиал Черногорского горно-строительного техникума 
(ранее ПУ-15). В филиале обучается 273 человека по восьми программам 
подготовки квалифицированных рабочих, включая «Машинист на открытых 
горных работах». 

КУЛЬТУРА 



Завершив раздел об образовании, перехожу к культуре. В 2021 году 
культура района отходила от жёстких ограничений, связанных с 
коронавирусом. Они ещё сохранялись и усиливались с ростом 
заболеваемости, но всё же встречи артистов и зрителей стали доступнее. 

Одним из важнейших событий в культурной жизни района стало 
открытие современного кинозала на базе Бейского Районного дома 
культуры. Зрительный зал РДК и комната кинопоказа были оснащены 
современным оборудованием благодаря нацпроекту «Культура». Второй год 
наши культработники готовили документацию для участия в конкурсе и со 
второй попытки смогли привлечь в бюджет пять миллионов рублей, большая 
часть из которых ушла на приобретение современного кино- и 
звукооборудования, включая цифровой кинопроектор с линзой и лазерным 
источником света, системы автоматизированной продажи билетов с 
лицензионным программным обеспечением, услуги по монтажу и доставке. 
Так же за счёт собственных средств мы провели в РДК скоростной интернет 
и заменили электропроводку, питающую оборудование. Замечу, что звуковая 
система, установленная у нас, превосходит ту, что есть в городских 
кинотеатрах 

Благодаря этому же нацпроекту — «Культура» — были 
отремонтированы Дома культуры в Калах и Новокурске. В Новокурском 
ДК заменены окна, полы и сцена в зрительном зале. В Кальском ДК 
заменены окна, смонтированы новые потолки, частично заменены 
перекрытия, установлены новые двери, утеплён и обшит фасад. В ходе 
ремонта вскрылась гниль лаг и венцов, которые мы были вынуждены менять 
за счёт районного бюджета. Общая стоимость работ составила более 4,5 млн. 
руб. 

Капремонт РДК был ограничен перестройкой крыльца-сцены и окон. 
Стоимость указанных работ — 1 млн. 443 тыс. руб. Дополнительно из 
районного бюджета выделены средства на замену окон в объёме 315 тыс. 
руб. 

Благодаря нацпроекту «Культура» существенно преобразился и 
Кирбинский ДК. На большой площади были заменены полы, выровнены 
стены, смонтировано новое отопление, потолки, заменены окна и двери — 
это 2 млн 933 тыс. руб. Здесь также было выделено дополнительное 
финансирование из районного бюджета на оборудование санузлов (они были 
предусмотрены проектом, но не работали) — стоимость работ 350 тыс. руб. 



В 2021 году за счёт средств районного бюджета мы продолжили 
ремонт в здании бывшего СДК «Нива» в Бее. Там, напомню, сейчас 
располагается Районный досугово-методический центр (РДМЦ). В прошлом 
году были отремонтированы кабинет для размещения специалистов по 
молодёжной политике и небольшой зал для проведения собраний, 
кинопоказов, хореографических и спортивных занятий, заменены окна — на 
эти цели было направлено 897 тыс.руб. 

Четыре учреждения культуры подали заявки и прошли конкурс на 
выделение субсидий на обеспечение развития и укрепления материально-
технической базы (МТБ) — всё это тот же нацпроект «Культура». Бейский 
РДК получил 1 млн 20 тыс. руб., на эту же сумму улучшили МТБ в РДМЦ, 
Табатский СДК получил 323 тыс. руб., Усть-Киндирлинский СК— 252 тыс. 
руб. 

Коротко о библиотечном деле. В прошлом году Центральной 
библиотечной системе Бейского района исполнилось сто лет, из-за пандемии 
празднование мы перенеси на текущий год. 

В трёх библиотеках-филиалах установлена пожарная сигнализация: 
Новокурская, Маломонокская, Будёновская. В Маломонокской библиотеке-
филиале №2 также произведена кладка печи. В рамках федеральной 
программы «Цифровая экономика» к скоростному интернету подключено 13 
библиотек. 

На протяжении всего отчётного периода наши библиотекари 
принимали участие в конкурсах и акциях не только районного уровня, но и 
регионального и всероссийского. 

Так заведующая Отделом обслуживания Бейской центральной 
библиотеки Марина Петровна Иванова стала лучшим работником среди 
сельских учреждений культуры Республики Хакасия; а библиотекарь 
Новоенисейской библиотеки-филиала №10 Кристина Александровна 
Тарасова заняла второе место в республиканском конкурсе среди сельских 
библиотек Республики Хакасия «Библиотека – информационный центр по 
пропаганде здорового образа жизни». 

55-летний юбилей в прошлом году отметила Детская школа искусств 
(ДШИ, ранее — музыкальная школа). В ней обучаются 89 детей в возрасте от 
6 до 18 лет. Реализуемые программы: фортепиано, баян, открыты новые 
отделения ранне-эстетическое развитие, хореография. Кстати, последние два 
направления в ДШИ реализуются впервые. 



Продолжая отчёт, отмечу активную деятельность работников культуры 
в социальных сетях, у большинства учреждений, включая дома культуры, 
библиотеки, музей, созданы страницы, где они регулярно рассказывают о 
своих мероприятиях, делятся новостями. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Хотя здравоохранение относится к полномочиям республиканских 
властей, остановлюсь на основных достижениях в этой сфере по отношению 
к нашему району. 

Так в 2021 году в селе Табат была построена новая врачебная 
амбулатория, оснащённая мебелью и оборудованием. Проведены ремонты 
хирургического отделения и дневного стационара центральной больницы. 
Приобретено новое медицинское оборудование и изделия, в том числе: 
система ультразвуковой визуализации экспертного класса, проявочный 
аппарат и набор дополнительных принадлежностей для обработки 
аналоговых изображений на рентгеновской плёнке, электрокардиограф и т.д. 

Для здравоохранения района сохраняется острая проблема нехватки 
специалистов как среднего звена, так и врачей с высшим образованием. Мои 
поездки по району и встречи с жителями подтверждают это — мы получаем 
многочисленные обращения и жалобы, которые вынужденно перенаправляем 
в районную больницу или Минздрав республики. 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

В Бейском районе активно развиваются растениеводческая и 
животноводческая отрасли сельского хозяйства. 

В 2021 году сельхозпредприятиями и крестьянскими (фермерскими) 
хозяйствами был произведён сев зерновых, картофеля, кормовых культур 
(кукуруза и др.), рапса, льна кудряша. 

В отчётном периоде в Бейском районе отмечено увеличение поголовья 
сельскохозяйственных животных. Так поголовье КРС во всех формах 
собственности на 01 января 2022 года составило 25 795 голов, год назад — 
24 575 голов (увеличение КРС к уровню прошлого года на 5%). Поголовье 
овец выросло также на 5% (с 48 411 голов до 50 800), как и поголовье 
лошадей (6 642 головы в 2020-ом и 7 001 — в 2021 году). 

Район продолжает осуществлять свою программу по развитию 
агропромышленного комплекса, в рамках её осуществления в 2021 году 



начинающим животноводамбыло роздано 130 голов ярочек на возвратной 
основе. 

Повод для гордости и то, что Бейский район по итогам 
республиканского трудового соревнования среди районов Республики 
Хакасия в 2021 году занял второе место (третье в 2020-ом). 

В районе работает цех по переработке молока, который осуществляет 
закуп молока у населения; действует четыре убойных цеха; два цеха по 
переработке мяса; производство мясных полуфабрикатов (пельмени, 
котлеты, мясной фарш) осуществляется на базе СППК «Бондаревский» и 
КФХ «Амельчаков О. И.». Кроме того, действует крупное предприятие по 
переработке мяса — «Саянские мясные продукты» («Саянский 
мясокомбинат»); компания выпускает более 100 наименований продукции, 
среди которых колбасные изделия, деликатесы, мясо и полуфабрикаты 
(свыше 10 тонн колбасных изделий и полуфабрикатов ежедневно). 

УПРАВЛЕНИЕ ИМУЩЕСТВОМ 

Для управления и распоряжения объектами муниципальной 
собственности, в том числе земельными участками, в Бейском районе создан 
Комитет по управлению имуществом (КУМИ). В прошлом году Комитетом 
проведена масштабная работа, результаты которой мы можем увидеть в 
цифрах. 

За 2021 году КУМИ заключён 21 (14 – 2020 год) договор по жилым 
помещениям. В прошлом году продолжена работа по предоставлению жилья 
льготным категориям граждан — мы приобрели 12 квартир для сирот, в 
2020-ом — 9 квартир.  

Поступили платежи от сдачи в аренду имущества казны — 1 млн 310 
тыс. руб., что почти на 300 тыс. руб. больше прошлого года. 

В 2021 г. заключено 161 (108 — 2020 г.) договоров аренды земельных 
участков и 54 (33) договоров купли продажи. Поступили платежи от сдачи в 
аренду земельных участков на сумму – 78 млн 384 тыс. руб. (72 млн). 

Одним из полномочий Комитета является проведение земельного 
контроля. В 2021 году результативность проведённых мероприятий привела 
к тому, что Бейский район занял 3 место среди муниципальных образований 
Республики Хакасия. 

Также одним из полномочий района является обеспечение земельными 
участками льготных категорий граждан. В 2021 году Комитетом по 



управлению имуществом предоставлено 15 (4) земельных участков 
многодетным и 6 (1) земельных участков отдельным категориям граждан, 
ветерану боевых действий. 

За 2021 год направлено: 219 (321) уведомлений о задолженности на 
сумму 6 млн 091 тыс. руб. (7 644), направлено 28 (5) требований о 
досудебной оплате задолженности на сумму 1 млн 369 тыс. руб. (250 тыс.), в 
том числе 5 (0) о досудебном расторжении договоров аренды, из них 
оплачено в досудебном прядке 8 (0) на 684 (250) тыс. руб., 2 (0) расторгнуты 
с погашением задолженности, подано 105 (193) заявлений о выдаче судебных 
приказов на сумму 5 млн 055 тыс. руб. (6 313), подано 14 (4) исковых 
заявлений на сумму 5 млн 492 тыс. руб. (2 985), из них 4 исковых заявления о 
принудительном расторжении договоров аренды земельных участков, на 
сегодняшний день рассмотрены все исковые заявления с удовлетворением 
исковых требований. Направлено в службу судебных приставов 
исполнительных документов 168 (143) на сумму 6 млн 638 тыс. руб. (2 788), 
поступило денежных средств в процессе принудительного взыскания 1 млн 
323 тыс. руб. (1 298). 

По этим показателям понятно, что работа с муниципальным 
имуществом и землями в районе стала эффективнее. 

ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВО 

В сферах жилищно-коммунального хозяйства, строительства и 
благоустройства в прошлом году проделана большая работа как на уровне 
района, так и в сельсоветах. 

В 2021 году сельсоветам удалось привлечь из республиканского 
бюджета в общем 4 млн 719 тыс. руб. на модернизацию уличного 
освещения. По программе энергоэффективности отработали Бейский (209 
тыс.), Большемонокский (1 млн 019 тыс.), Кирбинский (454 тыс.), 
Новоенисейский (699 тыс.), Сабинский (2 млн 338 тыс.) сельсоветы. 

В отчётном году ещё одной проблемой в Бейском районе стало меньше. 
В Красном Ключе уже много лет водонапорную башню не без оснований 
сравнивали со знаменитой Пизанской — она сама и её корпус так 
накренились, что в любой момент могли рухнуть со всеми вытекающими 
последствиями. За 800 тысяч водозабор был заменён (средства были 
выделены из районного бюджета). 

Для решения многолетней проблемы подтопления Усть-Киндирлы 
талыми водами, из районного бюджета Табатскому сельсовету выделено 



около миллиона рублей на создание обводных и ловчих каналов, с 
прокладкой труб и лотков в тех местах, где это необходимо. 

В Бее продолжилась работа по руслоуглублению и выпрямлению русла 
реки Бея — это федеральные средства, которые осваивает республиканское 
Минприроды. 

В целях подготовки к отопительному сезону 2021-2022 годов в Кирбе 
были проведены работы по замене дымовой трубы, двух твёрдотопливных 
котлов, ремонт водопроводной сети и насосной станции МУП ЖКХ 
«Железнодорожник». Республиканская субсидия с софинансированием 
составила 5 млн 200 тыс. руб. 

Сельсоветы также освоили значительные суммы, направленные на 
ремонт улично-дорожной сети. Помимо собственных дорожных фондов, 
три сельсовета получили крупную субсидию из республиканского бюджета: 
Бейский (11 млн руб.), Табатский (2,5 млн руб.), Бондаревский (3 млн.руб.); 
Кирбинский сельсовет заасфальтировал дороги на 2 млн руб., полученных в 
качестве спонсорской помощи от Майрыхского разреза. 

Изначально в Бее планировалось заасфальтировать несколько улиц, но 
из-за нерасторопности подрядчика работы были сорваны. Путь в район для 
него теперь закрыт, но деньги, выделенные на ремонт дорог, сельсовет 
освоил, своевременно согласовав план работ и заменив невозможное в 
морозное время асфальтирование на отсыпку. В результате чего было 
отсыпано 12 километров дорог в Бее и Новотроицком. Несмотря на критику 
политических активистов, должен сказать, что отсыпка тоже важное дело, 
т.к. значительная часть улиц у нас остаётся с гравийным, а то и грунтовым 
покрытием. Сколько раз не грейдируй их — толку нет, т.к. на дорожном 
полотне отсутствует так называемая подушка из щебня или гравия. Замечу, 
что при грейдировании было предусмотрено создание кюветов и скатов от 
центральной возвышенной части дороги к краям. 

Также в Бее сельсовет продолжил освоение средств по программе 
«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и 
городская среда», потратив в 2021 году на благоустройство парка Победы и 
продолжение реконструкции Молодёжного (Комсомольского) парка 2 млн 
056 тыс. руб. 

Благоустройство — одно из важнейших направлений, в котором 
должны работать наши сельсоветы. Зачастую именно в этом они отстают. 
Часто из-за недостатка средств, иногда — из-за отсутствия желания делать 



что-то. Например, можно активнее работать с жителями, привлекая их к 
административной ответственности за мусор и заросшие придомовые 
территории — но и этого чаще всего не делается. 

В рамках муниципальной программы «Развитие агропромышленного 
комплекса и социальной сферы на селе» в Бейский сельсовет было выделено 
и перечислено 2 млн 879 тыс. руб. За счет выделенных средств здание 
автовокзала приобрело совершенно новый, статусный вид — 
обшарпанные стены в самом центре села мы обшили панелями из 
керамогранита, заменили кровлю. 

Есть и позитивные моменты. В 2021 году четыре сельсовета района 
порадовали нас своими успехами. Благодаря конкурсу на лучший социально 
значимый проект муниципального образования (поселения) Хакасии, 
проводимый Миннацполитики РХ, в бюджеты сельских поселений 
привлечён 1 млн 800 тыс. руб. В конкурсе приняло участие 71 
муниципальное образование. Первое место во 2 и 3 группах занял 
Новоенисейский сельсовет (550 тыс. руб.). В числе призёров — второе место 
— Куйбышевский сельсовет (450 тыс. руб.). На третьей позиции оказались 
Сабинский и Табатский сельсоветы (по 400 тыс. руб.). 

В Новоенисейке была реконструирована парковая зона возле Дома 
культуры и администрации, включающая в себя мемориал, посвящённый 
Великой Отечественной войне. К полученным в конкурсе 550 тысячам из 
районного бюджета мы добавили ещё 1 млн руб. Проложены тротуары, 
заменено ограждение, установлены скамейки, урны, светильники. А главное 
— обновлена стела с именами воинов-земляков, подаривших нам Великую 
Победу. 

В Калах было начато строительство большой парковой зоны по 
проекту «К истокам». 400 тысяч рублей на реализацию проекта выделило 
Правительство Хакасии, более 600 тысяч рублей — из районного бюджета. 
Территорию огородили, спланировали и своевременно озеленили. А 
работали здесь наравне с рабочими и сами жители Кал, неравнодушные 
граждане, были вовлечены даже дети. Также на территории парка начато 
строительство казачьей избы. 

В Куйбышевском сельсоветы проект был рассчитан на создание парка 
имени Евгения Иосифовича Капсаргинав аале Койбалы — установлено 
спортивное и игровое оборудование. Для маленького аала это большая 
радость. В Табате конкурсные средства потратили на замену лестницы к 
Дому культуры. 



Сельсоветам была оказана финансовая помощь для спила переросших 
тополей на территориях сёл и деревень района. 

В области ЖКХ и строительства мы всё ещё испытываем сложности, 
связанные с отсутствием квалифицированных кадров, особенно 
актуальным этот вопрос становится в свете передачи полномочий по ЖКХ от 
сельсоветов к району с мая текущего года. 

ГО и ЧС 

Предупреждение чрезвычайных ситуаций — важнейшая задача органов 
власти всех уровней. Мы ещё помним горечь пожаров 2015 года, постоянным 
напоминанием о них служат осенние и весенние палы травы. 

В 2021 году из районного бюджета была оказана финансовая 
поддержка общественной организации «Добровольная пожарная охрана» в 
размере 1 млн 750 тыс. руб., получены субсидии из республиканского 
бюджета в размере 1 млн 360 тыс. руб. На территории района действуют 6 
добровольных пожарных команд. 

Помимо этого, в целях предупреждения и ликвидации лесных и 
степных пожаров, в каждом сельском поселении, включая администрацию 
района, созданы патрульно-манёвренные группы, способные обеспечить 
предотвращение и развитие пожара на начальной стадии, они оказывают 
серьёзную помощь профессиональным пожарным, работая с ними плечом к 
плечу. 

Реализованы мероприятия, направленные на соблюдение 
законодательства в области обеспечения первичных пожарной безопасности, 
409 тыс. руб. Несмотря на это, необходимо принять меры по созданию 
возможности круглогодичного забора воды в целях пожаротушения в 
населённых пунктах: аал Усть-Сос, Шалгинов, Койбалы, д. Дехановка, 
Красный Катамор. 

На поддержку общественных спасательных постов в местах массового 
отдыха населения на озёрах Утиное, Красное и Подгорное израсходовано 188 
тыс. руб. 

Также на предупреждение чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера Сабинскому, Табатскому, Бейскому и 
Куйбышевскому сельсоветам из бюджета Бейского района в 2021 году был 
выделен 1 млн 250 тыс. руб. 



Проводится целенаправленная работа по приведению Единой дежурно-
диспетчерской службы администрации Бейского района (ЕДДС) в 
соответствие с требованиями Положения о ЕДДС.  На территории Бейского 
района работает система обеспечения вызова экстренных оперативных служб 
«112». На оснащение ЕДДС техническими средствами потрачено 398 тыс. 
руб. 

На предупреждение и ликвидацию чрезвычайных ситуаций на 
территориях сельских поселений, связанных с распространение новой 
короновирусной инфекции COVID-19 в 2021 году из резервного фонда 
администрации Бейского района выделена 251 тыс. руб. 

ОТКРЫТАЯ ВЛАСТЬ 

Уже третий год в своём отчёте я останавливаю внимание на работе 
органов власти с гражданами и общественными объединениями. Запущенный 
в 2019 году проект «Открытая власть» позволил сделать районную 
администрацию и её подведомственные учреждения максимально 
доступными для жителей. Наша цель исключить бюрократию в тех вопросах, 
где она неуместна и безосновательна. 

Администрация выступает посредником между гражданами и другими 
органами власти в вопросах социальной поддержки, оказывает 
консультативную и реальную помощь. Мы также активно работаем с 
крупным бизнесом по выделению средств на благотворительные цели. Это и 
финансирование Благотворительного фонда «Чарых», и новогодние подарки 
детям, и подарки ветеранам, труженикам войны. 

Мною были продолжены поездки по району, выездные приёмы 
граждан, в результате которых удавалось решить многолетние проблемы, 
как, например, создание обводных и водопропускных каналов в Усть-
Киндирле. 

В программе «Дело» официально зафиксировано 45 обращений 
граждан. На самом же деле их намного больше, жители широко используют 
возможности Интернета и обращаются там. В прошлом году мы начали 
подготовку к созданию Местного центра управления на базе 
Информационного центра Бейского района, запустили который уже в январе 
текущего года. Появление такого центра управления связано с поручением 
президента по созданию единой вертикали публичных органов власти. 



Продуктивно и активно продолжают работать наши общественные 
организации: Советы ветеранов, Общество инвалидов, волонтёрское 
движение. 

ЗАВЕРШЕНИЕ 

Завершая отчёт, ещё раз отмечу, что прошлый год для нас был 
насыщенным несмотря на все сложности. Большинство планов мы 
реализовали, другие обязательно закончим в текущем году. 

Традиционно благодарю федеральный центр — Президента России и 
Правительство, руководство Республики Хакасия — Правительство и 
Верховный Совет, крупный бизнес, который не оставался в стороне, местных 
предпринимателей, депутатов районного Совета, глав сельсоветов, 
специалистов районной и сельских администраций и, конечно же, наших 
неравнодушных жителей. Потому что за всеми событиями и цифрами, 
указанными в докладе, стоят люди — большие начальники и рядовые 
земляки. 

Формируя этот отчёт, мы постарались максимально отразить жизнь 
района в 2021 году, показав не только работу по районным полномочиям, но 
и сельским.   

Уважаемые депутаты! Этот отчёт главы района будет последним для 
нынешнего созыва Совета депутатов Бейского района. Поэтому ещё раз 
благодарю вас за совместную работу. Мы сработали единой командой, 
сумевшей сохранить на территории района атмосферу конструктивного, 
честного и открытого взаимодействия. Вместе с вами мы боремся за развитие 
нашего района, чтобы улучшить жизнь наших земляков. И я уверен — мы 
добьёмся успехов. Потому что МЫ ВМЕСТЕ! МЫ СИЛЬНЫЕ. 

 

 


